

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Esta. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 8 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1319

DEL MOMENTO CRITICO

GRAN CANTIDAD DE VIVERES DE CARTAGO CAMINO DE OROTINA

Cerca del Cerro Congo en S. Carlos hay varias grietas

Una señora se quiebra la columna vertebral

CUATRO CASAS HABITABLES EN GRECIA

A LA RENSA

He hecho hoy una minuciosa inspección en este lugar. Puedo decirles a ustedes sin temor a dudas que hay aquí sólo cuatro casas habitables, pues las demás están dañadas. El Hospital fué destruido completamente. Han seguido mejor los seis heridos de que informé en otra ocasión.

CORRESPONSAL

MAS DANOS EN OROTINA

El establecimiento comercial del señor don Cenobio Vargas, quedó destruido totalmente. El cementerio está destruido también; los restos humanos están dispersos sobre el suelo. Las familias han dispuesto recoger los restos de sus amados muertos.

LO QUE NOS DICEN DE PALMARES

Palmares 5.—A LA PRENSA.—La mañana de ayer ha producido intensa consternación en todos los ánimos de esta población.

El templo y edificios municipales están en ruinas, varias casas particulares destruidas, algunas otras muy averiadas; tiembla constantemente; los temblores aquí han sido de lo más fuertes que hasta la hora se hayan registrado. Padres inescrupulosos predicansus sabias doctrinas, no ha quedado quien no se haya confesado, el confesonario es en este momento una reliquia portátil, por doquiera lo traen confesando a los fieles, la plaza se ha constituido en tiendas de campaña, y las demás familias hanse refugiado en los cercos para ampararse de una posible catástrofe; el pánico es indescriptible. Los establecimientos han sufrido pérdidas incalculables, parece que la Naturaleza se haya revelado contra nosotros. Estamos resignados, y que se haga la voluntad de Dios.

CORRESPONSAL

MEJOR DE SUS HERIDAS

Hoy supimos que la señorita Clara Freer, quien en la noche del miércoles recibió en Orotina graves heridas, se encuentra mejor. La señorita Freer es hija del caballero don Juan Freer.

NOTICIAS DE LIMON

A "La Prensa".—El martes se sintieron en este puerto tres temblores de alguna intensidad. No hay por el momento ningún daño causado por estos movimientos.

Corresponsal

LA CASA COMERCIAL MARTINEZ & Cº

Un rasgo muy digno de tomarse en cuenta es el de los propietarios de la casa comercial "La España", de los señores Martínez y Cº, de esta plaza.

Allí tienen gran existencia de zinc, pero no lo quieren vender sino a gentes pobres, a precio de costo.

Ayer, por ejemplo, llegaron algunos capitalistas a comprar toda la existencia al contado, pero se negaron a ello los propietarios, diciendo que todo el zinc lo tenían para venderlo a las gentes pobres a precio de costo.

"LA MARINITA"

El establecimiento "La Mariolita", de los hermanos Armijo, sufrió pérdidas considerables en las existencias de licores.

Se calculan en unos dos mil colones.
DON FRANCISCO DA AGOSTINO

Este conocido comerciante italiano, establecido al pie de Cuesta de Moras, donde tiene su establecimiento "La Competencia", obtuvo pérdidas por la suma de cuatro mil colones.

Los licores finos, inclusive champagne y whiskey se derramaron sobre el pavimento.

EN EL COLEGIO DE SALESIANOS

Cartago marzo 7 de 1924.

Señor Director.

La caridad de D. Bosco ha venido siempre en auxilio especialmente de los huérfanos, de las víctimas de los terremotos, guerras, pestes, etc.

Delante de la gran desgracia que aflige a la República, aunque milagrosamente preservara por la Providencia Divina de las desgracias personales que suelen causar estos cataclismos, siento la necesidad de ofrecerme para recibir cierto número de niños, cuyos padres hayan quedado en la miseria. Aunque el Colegio no tenga becas disponibles, confiado en la bondad de María Auxiliadora recibiré cuantos pueda.

Estos niños deberán tener de doce a catorce años, saber leer y escribir y las cuatro operaciones. Ellos serán escogidos por la señora Enriqueta de Knorr, Presidenta de las Cooperadoras de San José.

De Ud. señor Director Atto. S. S.

D. SOLDATI

Acuerdo de la Cámara de Comercio de Costa Rica

Tiene esta Cámara noticia de que algunos comerciantes y dueños de ventas de maderas y materiales se aprovechan de la triste situación anormal por que atraviesa el país, aumentando sus precios desconsideradamente. La Cámara de Comercio desea que entre esos comerciantes no se encuentren algunos miembros de ella para no verse en el penoso caso de establecer la sanción que se impone, contra sus propios miembros; pero hace saber, del modo más enfático, que hará cuanto esté de su parte para obtener del Supremo Gobierno—si tales procedimientos se continuaren—que se dicten medidas de la más extrema severidad contra quienes traficaren con la desgracia de los habitantes del país.

Pide del modo más sincero a todo el comercio que se oponga del modo más enérgico a esa especulación y ruega al público en general que denuncie ante ella a cualquier comerciante o vendedor de materiales de construcción que, en estos momentos, sea reo de esos atentados contra el bien público.

San José, 6 de marzo de 1924.

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA.

Carton para techos

El señor Presidente de la Municipalidad y el señor Gobernador, por medio del señor Ministro de los Estados Unidos, pidieron a Panamá cincuenta atados de cartón para techos y tabiques, que llegará a Limón en el primer vapor que llegue del Sur.

Le piden auxilios a Francia

La Cruz Roja Costarricense se dirigió ayer por cable a la Liga de la Cruz Roja Internacional que radica en Francia, pidiéndole auxilios y comunicándole lo sucedido en Costa Rica.

La acción conjunta de los periodistas en estos momentos

Palmares sin luz, agua ni viveres

COMUNICACION A LOS DIRECTORES DE PERIODICOS

Señor Director de LA PRENSA.—Comunico a usted que la Junta Nacional de Socorros en el artículo tercero, del acta de su sesión de hoy acordó nombrar una comisión de Prensa integrada por los Directores de periódicos de esta capital a fin de que promueva la campaña de publicidad necesaria para los trabajos que corresponden a dicha Junta, a cuyo fin ésta desea que dichos Directores si lo tienen a bien se organicen en la forma que consideren conveniente para el mejor éxito del objeto indicado. De usted atento seguro servidor.

Por la Junta Nacional de Socorros.—GUILLERMO VARGAS,—Secretario

DE ABANGARES

A LA PRENSA

Aquí, desde el martes, se sienten temblores con alguna intensidad. No hay casas dañadas ni heridos. Sentimos mucho lo que ha pasado en la capital.—Corresponsal.

PANICO ENTRE LOS VECINOS DE VILLA QUESADA

A LA PRENSA

En este lugar, los terremotos han sido fortísimos. Se oyen, a cada rato, ruidos aterradores. En el cerro Congo, hay derrumbes de bastante consideración. Alredor de ese cerro se encuentran algunas grietas. Los vecinos están muy alarmados.

Corresponsal

SALE UN TREN DE VIVERES DE CARTAGO PARA OROTINA

A "La Prensa".—Por valor de veinte mil colones, hoy sale de esta ciudad un tren lleno de viveres rumbo a la ciudad de Orotina. Van frijoles, maíz, papas, arroz, verduras, manteca, ropas, cobijas y pan.—Corresponsal.

TELEGRAMA DEL SENOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

Depositado en San José a las 9.20 h.—Recibido en Cartago a las 9 y 50 h.—Señores don Francisco Jiménez Oreamuno, y don José María Peralta.—Cartago.

Enterado del telegrama de ustedes en que me comunican la disposición tomada por la Municipalidad y el éxito obtenido con el fin de recaudar

(Pasa a la cuarta)

El desarrollo de la agricultura depende de los caminos

Decíamos en nuestro artículo anterior que con el apoyo efectivo que está dando el Banco Internacional a la agricultura, el cual parece también secundado por otras instituciones Bancarias como puede verse por los avisos publicados en los periódicos sobre ofertas de dinero a módico interés, se deduce de todo esto que hay una corriente de buen viento para los agricultores.

Ya no son aquellos tiempos en que vendíamos el dulce a... \$ 4.00 quintal, el café a \$ 12.00 fanega, arroz a \$ 10.00 quintal y así por ese tenor todo. Los agricultores de aquellos tiempos eran gente sin crédito y los Bancos huían de ellos como se huye de una mala compañía. No se abonaba a su haber, que el que labra la tierra es un héroe, que lucha contra el poder de la Naturaleza, que en sus manos no está el medio para oponerse a una sequía prolongada que le hace perder sus cosechas; a un huracán que arranca los frutos de sus desvelos o a un temporal cuyas aguas parece que fueran dirigidas por mano oculta a devastar la parcela recién sembrada.

Pero hoy las cosas han cambiado del todo, pareciera que el mundo después de la Guerra Europea hubiera dado vuelta al revés. Tener una manzana de café, es tener una Carta de Crédito. Y si mencionamos sólo el café es porque lo consideramos nuestro principal producto. Ya sabemos que en una finca no se cultiva sólo café; para dar sombra a los cafetos es necesario sembrar plátanos y ya tenemos parte del alimento del Pueblo, es necesario potreros para la cría del ganado que se usa de emplear en las labores de la finca y entonces aumentamos la producción de leche y de carne. Sabido es que en casi todas las zonas cafetaleras se producen maíz, frijoles, arroz, yuca y caña, con lo cual completamos los alimentos de consumo diario. Agregamos a esto que junto a la confortable casa del propietario de la hacienda y las humildes chozas de los peones, crecen frondosas matas de ayote y chayoteras estimuladas con el abono sacado del gallinero y como quien dice, para cerrar la rosca, nunca falta un "hanchillo" aunque sea un "trompillo" que se encarga de recoger lo que dejan por ahí los chiquillos y las gallinas.

Todo esto puede ser un "sueño dorado" si no tenemos vías de comunicación por donde sacar los productos. Un mal camino encarece el precio de los artículos sin ventaja para nadie, porque lo que se paga por el transporte se entierran las ruedas de la carreta o los cascos de los caballos.

El problema está pues, en que para contribuir al desarrollo de la agricultura, debemos principiar por conservar en buen estado los pocos caminos que tenemos y los nuevos que se hagan, hacerlos bajo un plan económico y estable. Somos de opinión que no debemos de imitar al pie de la letra el sistema empleado en los E.E.U.U. y España por ejemplo, porque nuestras condiciones topográficas y fluviales son distintas, pero sí tomar de aquellos la organización hasta donde sea posible adaptarla a nuestro medio ambiente aprovechando las inagotables vetas de ripio que la Naturaleza parece habernos puesto a nuestro alcance.

J. MIGUEL RODRIGUEZ

San José, 6 de marzo de 1924.

SI UD NECESITA PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

— Teléfono 439 —

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

OSRAM

lámparas de 50 candelas

50 Hasta 120 Volts

\$ 1.00 cada una — \$ 11.00 docena

MARTIRES VENEZOLANOS

In memoriam

Una tarde de Marzo del año 1920 salía un pequeño cortejo del Hospital Vargas, de Caracas, rumbo al cementerio. Un negro ataúd en humilde carroza fúnebre y cuatro o cinco coheas particulares, atravesaron la ciudad de norte a sur y se internaron en la polvorienta vía de la necrópolis. Sobre la carroza humilde, dos coronas florales.

Fué todo lo que sus amigos pudimos ofrecerle a aquel cadáver. Las pocas flores que en su perenne ansia de embellecer la tierra burlaron los rigores del verano, habían sido cortadas para enviarlas el interés y la especulación social a pompas exequiales de ricos señores que al día siguiente serían elogiados en los periódicos con las usuales frases de las necrologías falsas. En tanto nuestro cariño alargó casi inútilmente sus manos ávidas por sobre los rosales. Además a aquel muerto era un delito ofrecerle flores. Era un muerto que de la Rotunda había sido enviado al Hospital y debía enterrarse en silencio, sin alardes ni ceremonias de alguna clase. Así debía lamerse a voluntad de los amos y esbirros de Venezuela, bajo amenazas de cárcel y de exterminio, amortajado desde los antros de su prisión en burdo paño gris, pero amortajado también para los ojos de los que estábamos presentes, en un artículo de apóstol, áureo y relampagueante como una espada de justicia, tendida un día desde las riberas bolivianas de su patria hasta el tebebroso corazón germánico en el gran drama de la guerra.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

Teatro Completo

A \$ 3.50 TOMO

Alvarez int J.S

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Egrima y amor: Belén, 12; principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: El nido: Las flores

IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas o ¡A Sevilla en el "botijo"!

V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna. La Madrecita, cuadros de costumbres, pasta, \$ 5.00.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Debido a su efecto tónico y laxante, el CARATIVO BROMO QUININA es superior a la Quina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

européa. Podían negarle sus asesinos ceremonias póstumas decente mortaja, pero no impedir que la Gloria resplandeciera en su frente! Y en ella resplandecía, porque aquel artículo era su sudario luminoso. Por él lo encarcelaron y arrebujado en la luz de los ideales en él llameantes, bajaba a la tumba, azosamente, ante el regocijo de fariseos y las lágrimas de un grupo de amigos y compañeros espirituales que allí cumplíamos el último deber con el Maestro...

Ese muerto era F. A. D. Miguez Acosta. Arrebatádolo a la analla usurpadora, había cojido un día en sus manos el tricolor de la patria sacudiéndolo a los vientos del mundo para que se le viera flamear en el haz de de banderas aliadas que se insinuaban a los horizontes del orbe como evangelios de Libertad y de Derecho. Rompió el silencio que habían impuesto a Venezuela sus tiranos respecto al conflicto europeo, rasgó la torpe mordaza para decir, abundoso verbo de belleza y de ideales, cómo el sentimiento general de la nación se iba futegro en deseos de triunfo por las filas que peleaba Francia con losólto heroísmo a la vanguardia y en las que se erguía Bélgica para defenderse de asaltos y ultrajes vandálicos.

J. BRICEÑO MALDONADO (Continuará)

Próximo viaje

Muy en breve marcharán para Europa la apreciable dama doña Anita Huete de Jiménez, a señorita Inés Jiménez y doña Clemencia E. de Polini.

Un feliz viaje les deseamos a los apreciables viajeros.

GANESE 10 COLONES

Perrito gris pecho blanco Pichoncito, ojos azules Pelón de raza lleva el nombre de MILOR — Se dará esta gratificación a quien lo entregue — ALMACEN de TOMÁS FERNÁNDEZ F. Teléfono 198 — Apartado 614

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

DE LA VIDA EN PROVINCIAS

La Provincia de Cartago goza de completa tranquilidad

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Marzo 7.—Bastante comentada "desfavorablemente" ha sido la actitud del colega "La Tribuna" en esta ciudad al empeñarse en asegurar estragos que por bendición del cielo no tuvimos con los temblores del martes 4 del presente. Con pena hemos visto que hoy continúa con rectificaciones que llevan desaliento al resto del país, tan sólo por sostener una idea contraria, gastándose un prurito de molestia y de hacer imperar caprichosamente, sistemáticamente, apasionadamente, daños que efectivamente no existen.

La tranquilidad en todos los habitantes está manifiesta y cada uno piensa en el trabajo, tanto más que ahora está bastante en los cartagüenses la ayuda a sus semejantes de otros lugares azotados por la naturaleza; anoche hubo Cabildo Abierto y como contribución inicial suscribiéronse ocho mil colones y se espera que dada la actividad de los comités nombrados, dentro de poco las contribuciones suban del doble, lo que ya será un estímulo para los damnificados que sufren, como nosotros hace catorce años. Por el momento dispone de 50 casas que pueden ocupar cuando quieran las familias ocupadas.

Lo único más sensible que tenemos ahora, con motivo de los temblores es el afán del Corresponsal antes mencionado que ser un mal cartago al querer exhibir a esta ciudad en un nivel de desgracia, tan sólo por su espíritu enojoso en hacer opinión de absolutista.

Los comerciantes casi arruinados que cita hoy, por insignificantes pérdidas, ha causado risa de indignación a los que verdaderamente quisieramos ahora bastante gente de fuera entre nosotros, ya que la Naturaleza ha sido benigna en Cartago.

Mucho agradeceríamos al apreciable Sr. Director de "La Tribuna" tomar buena nota del mal que hace a Cartago con la inserción de notas que llevan en el fondo un espíritu de envidia, ofiosas y contraproducentes.

DE CARTAGO

HERMOSA VISITA.—Se encuentra en esta ciudad desde hace algunos días el eminente botánico del museo de Washington Mr. Paul Stanley. Vino a Costa Rica invitado por el "Amithsonian Institution" y por "El Herbario Nacional" de los Estados Unidos, para hacer un estudio de nuestras flores y coleccionar plantas.

Lo acompaña en sus excursiones el profesor don Rubén Torres y han recorrido casi toda la provincia, adquiriendo más de dos mil ejemplares.

Permanecerá en Costa Rica cerca de dos meses haciendo investigaciones científicas.

Por este medio le presentamos nuestros respetos.

CORRIDAS DE TOROS.—Todavía no se ha conseguido el permiso para verificar esos espectáculos. El Público-taguarda Impaciente la declaración del señor Ministro.

SOCIALES.—Después de pasar una larga temporada en San Juan de Tibás regresó a esta ciudad el profesor don Celso Gamboa y su distinguida familia.

—El joven don Alfonso Peralta se encuentra completamente restablecido.

—Regresó de Matina don Carlos Gutiérrez.

—Del mismo lugar el Dr. don José María Peralta.

—Estuvo de paseo entre nosotros el joven Tranquil Scott.

Traslado de OFICINAS

Las Oficinas de Luz y Tranvía se han trasladado a los altos de la casa de los señores Mirighe, frente a la PLAZA DE LA ARTILLERIA

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 691

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble-Kola Champagne Cream Soda - Ge gerale

Éxito del primer Ferriboat eléctrico

Hace poco, en Nueva York, se verificaron con éxito completo las pruebas del *W R Heart*, primero de los barcos de pasaje o barcos transbordadores del tipo llamado en inglés *ferryboat* (barco-balsa) con transmisión eléctrica. Las pruebas se realizaron bajo la dirección de los representantes del municipio.

En una de ellas, el nuevo barco que marchaba a 16 millas por hora, fué parado por completo en 49 segundos. En otra cuando el barco navegaba avante a toda máquina y con su hélice girando a 172 r. p. m. se invirtió el sentido de la marcha y su hélice alcanzó 133 revoluciones atrás, en menos de 10 segundos.

El *W. R. Heart*, además de ser el primer barco de pasaje, de propulsión termoelectrónica que ha prestado servicio en Nueva York, es también el primero de su clase en que se emplea turbina de vapor, y corriente alterna para la transmisión eléctrica de la fuerza motriz necesaria para su propulsión.

El barco tiene una eslora de 66 metros, una manga de 20 metros y un calado de 3 metros. Está equipado con un grupo turbogenerador que puede producir 2200 HP en la hélice, y que fué fabricado por la General Electric Company, de Nueva York. Tiene dos hélices, una para la marcha avante y otra para la marcha atrás. Cada uno de ellas está accionada por un motor de inducción de 2100/100 HP.

Para el mando de los aparatos hay un panel de gobierno y un conmutador principal, con los reveladores y conexiones eléctricas necesarias entre ellos, para que se pueda maniobrar, cerrando los contactos del panel de gobierno por medio del conmutador principal. En caso de accidentes estos contactos pueden ser cerrados a mano.

La velocidad de la turbina se regula desde el panel de gobierno actuando sobre su regulador por medio de un servomotor, y también se regula con la palanca de la válvula de admisión, desde el cuadro.

Todos los aparatos con la excepción de las bombas de reserva, las de alimentación de las calderas, las de la cenicienta y los ventiladores del tiro forzado de los hogares, están movidos eléctricamente y toman la corriente de un circuito auxiliar alimentado por un generador de corriente continua, de 125 KW y de 220/110 voltios, construido por la General Electric. Hay otro grupo turbogenerador de reserva para los casos de accidente o para conectarlos en paralelo con la primera máquina en marcha normal.

Este nuevo barco de pasaje fué proyectado por M. G. Kludlund, de la sociedad de construcción naval Kludlund etc Drake.

La propulsión termoelectrónica se adoptó después de un detenido estudio de todos los diferentes sistemas de propulsión, ordenado por el delegado municipal Walen, y llevado a cabo por T. C. Perry, del Departamento de Obras Municipales de Nueva York.

En el puente inferior hay cuatro galerías o corredores para transportar en ellos vehículos y el puente superior está reservado para los pasajeros.

El nuevo barco se le ha previsto de un sistema de iluminación semi-indirecto, el cual es un adelanto en el alumbrado general de esta clase de barcos.

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados
a \$ 5.00 cada una

B. PÉREZ GALDÓS

LA FAMILIA DE LEÓN ROCH. 2 tomos
GLORIA 2 TOMOS
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 TOMOS

REALIDAD
LA FONTANA DE ORO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50
LA CASA DE SHAKESPEARE, a \$ 1.00

E. GOMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
LA SONRISA DE LA ESFINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS

JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 TOMOS
ELOGIOS

PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS.

M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 TOMOS ILUSTRADOS.

BALTASAR GRACIAN

EL CRITICÓN, 2 TOMOS

L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
SALVADOR RUEDA
POESÍAS

T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

JOSE DE MATURANA

CANCIÓN DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR

VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 TOMOS.
CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 TOMOS.

O. SWIET MARDEN

PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL

¡SIEMPRE ADELANTE!

LA ALFGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

LA ENEIDA con grabados

SOFOCLES

EDIPO REY : EDIPO EN COLONA : ANTÍGONA con grbs.

J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA

LA HONRADA

JUANITA TENORIO

MUJERES

SACRAMENTO

LÁZARO : JUAN VULGAR

LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.

CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

PLATÓN

LA REPÚBLICA, 2 TOMOS.

DR. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBÁÑEZ

MARE NOSTRUM

LA TIERRA DE TODOS

EL PRÉSTAMO DE LA DIFUNTA

LA REINA CALAFIA

ORIENTE

SANGRE Y ARENA

CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 TOMOS

TRABAJO, 2 TOMOS

LA BESTIA HUMANA 2 TOMOS

LA TIERRA

LOURDES, 2 TOMOS

LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 TOMOS

L'ASSOMMOIR, 2 TOMOS

EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

Pasajeros en el Metrópoli del 4 al 7 de Marzo

Haris Rese, alemán; Antonio Carrasco Urbano, español; Enrique Ferrer Martínez, español; H. Fremas; Roberto Gil Mc, costarricense; Hawed Ware, húngaro; J. B. Samith, húngaro; Diputado Cieto Bonilla, costarricense; Diputado Aristides Baltodano, nicaragüense; Fernando Ayales, Sirios; Carlos Quirós, costarricense; Pablo E Tovar, colombiano; David Núñez, costarricense.

Para Estados Unidos

En la semana entrante saldrá para los Estados Unidos, el señor D. Roberto Burgher, Secretario de la Legación Norteamericana.

Una feliz travesía, le deseamos anticipadamente al señor Burgher.

Anúnciase en LA PRENSA el q' más circula dentro y fuera del país

Sociedad Cooperativa Constructora Tesorería General

ESTADO FINANCIERO DE LA SOCIEDAD
HASTA EL 29 DE FEBRERO DE 1914

ENTRADAS

Identificaciones	\$ 289.00
Amortizaciones	91,002.75
Alquileres y Productos Germinales	1,163.35
Reservas por Derechos Perdidos	1,048.70
Intereses G. Steinvorth	128.99
Subrante de Construcciones	21.24
Total	93,654.03

SALIDAS

Gastos Generales	\$ 3,235.60
Administración	5,331.00
Intereses & Gastos Germinales	60.05
Playa & Lorente	462.30
Total	9,929.15

CAPITAL ACTUAL..... \$ 83,724.88

Este Capital se compone de los valores siguientes:

Caja	\$ 295.30
Terreno Germinal Disponible	16,034.00
Construcciones Entregadas	51,782.38
Gullermo Steinvorth	6,807.71
Nuevos Lotes	750.00
Materiales	5,413.44
Servicios Sanitarios	1,540.40
Cañería Germinal	937.65
Mobiliario	164.00
Total	\$ 83,724.88

CAPITAL ACTUAL..... \$ 83,724.88

Los comprobantes de todo gasto, debidamente visados por el señor Presidente y el Fiscal, quedan a la orden de todos los socios.

JORGE FONSECA
Contador

JORGE CARVAJAL
Cajero

ANDRÉS BOZA CANO
Tesorero General

La Sastrería
BURUAGA
Se ha trasladado al local que ocupaba EL GALLO DE ORO, frente a la Ferrería Rodríguez.

UNITED FRUIT CO. SERVIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes; los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York vía Habana Cuba.

Los vapores CAMITO BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la *Eilers & Fyffe Ltd*, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres Sasso & Pirie Sucesores, Sub Agentes en San José

G. P. CHITTENDEN
Administrador

Deposito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Los maderos son de primera calidad y en su mayor parte importados directamente de los países productores.

First - class - Pine - Lumber

Apartado 314 Teléfono 61

AFRECHO DE TRIGO
Acaba de recibir Fomás Fernández F.
ALMACEN
Tomás Fernández
Apartado 614 Teléfono 198

LOS GNOMOS
de Fernán Serrano
Cantina - Café - Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.
Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central



— EL —
CIGARRILLO
QUE SE HIZO POPULAR
EN UN DIA
10 Cigarrillos por 25 Cts.

DEL MOMENTO CIRITICO

Viene de la primera

fondos y víveres, lo mismo que de preparar casas para las familias sin hogar, tengo el gusto muy especial de felicitar muy cordialmente a ese Municipio, a la ciudad de Cartago en general, por su desprendimiento y nobleza en estos momentos de dolor para la República: la hidalguía y la fraternidad de ese pueblo son dignas de todo encomio. En San José se ha fundado ya una Junta de socorros a la que transmitiré las buenas noticias de ustedes. Reiterando a ustedes las muestras de agradecimiento en nombre de la República, soy de ustedes atento servidor,

JULIO ACOSTA

Ofrecimiento de don Adolfo Osborne

Don Adolfo Osborne, Asistente General del Gerente de la United Fruit Company, le manifestó ayer a la Comisión de Socorros Mutuos que esa Compañía está en la buena disposición de prestar su ayuda en esta emergencia.

Frazadas, ropas y manta para las gentes pobres

Un grupo de estimables damas de esta capital, ha recogido frazadas, mantas y ropas que han obsequiado algunos comerciantes caritativos y algunas personas ricas de buenos sentimientos. Una de esas especiales damas, nos manifestó que en breve se repartirán a las familias pobres cobijas, llenzos y algunas prendas de vestir. Probablemente, esta distribución se hará en el kiosco del Parque Central, a una hora que se anunciará con anticipación. En la próxima edición daremos los nombres de las personas que han hecho donativos.

Disposiciones de la Municipalidad del Cantón Central de Heredia

Sesión extraordinaria, celebrada por la Municipalidad del Cantón Central de Heredia, a las trece horas del día seis de marzo de mil novecientos veinticuatro. Asistieron los Regidores Quesada, quien presidió; Arias, Sequelra, Martínez y Ovaros. Se nombró Secretario ad hoc a don José Joaquín Gutiérrez por ausencia del señor Lizano.

Artículo único: a moción del Regidor Arias, se acordó lo siguiente:

a—Que se ponga en conocimiento del señor Presidente de la República, por telégrafo, que ha consecuencia de los temblores del día 4 de los corrientes, que aquí fueron de gran intensidad, la ciudad tiene que lamentar daños materiales de mucha consideración, que ascienden a cientos de miles de colones. Quedaron fuera de servicio el mercado en su parte de mampostería, la portada del cementerio y muchas bóvedas del mismo, el hospital y bastantes casas de habitación; y sufrieron daños de alguna consideración los edificios públicos, quedando en situación que demandan socorro inmediato un buen número de vecinos.

b—Que se comuniquen al representante de la Compañía de Mercados, que con motivo de los temblores del día 4 de este mes, quedaron fuera de servicio los dos pabellones de mampostería de aquel edificio, y que debe proceder a tomar las medidas precautorias del caso, como hacer desocupar y aislar esas partes del edificio, y dar aviso a la Compañía para que disponga su reconstrucción.

c—Que se proceda a construir por cuenta de la Municipalidad unos cuantos galerones en diferentes puntos de la ciudad, que sirvan de alojamiento a las gentes pobres que lo necesiten. Estas obras se llevarán a cabo en cuanto sea posible con los empleados regulares de la Municipalidad.

d—Que los peones de la Municipalidad, a indicación del señor Gobernador, presten auxilio a las gentes pobres en el traslado de residencia, preparación de otros nuevos y demás servicios que estén a su alcance.

e—Que se presten servicios médicos y medicinas a todos los pobres que lo soliciten, mientras se normaliza la actual situación de angustia, porque atraviesan a consecuencia de los temblores.

f—Que se proceda a reclamar el auxilio del Gobierno y el favor de las gentes pudientes de la ciudad en beneficio de los damnificados, por medio de contribuciones o en otras formas adecuadas. Con ese objeto se nombra un Comité de Socorro, que puede acompañarse de subcomités que juzgue necesarios, de su elección, para la recolección de los fondos. Dicho Comité dispondrá de los auxilios invirtiendo los de la manera más provechosa para los favorecidos y en forma equitativa. Se nombra para que integren dicho Comité a las personas siguientes: don Alberto Chaverri Alfaro, don Juan Rodríguez Soleira, don Silvio Negrón, don José P. Martínez y don Nefalí García.

g—Que se mande examinar el estado de los edificios públicos y construcciones particulares de la ciudad a fin de constatar la seguridad que presten, las reparaciones que requieren y el costo o valor aproximado del daño que sufrieron.

h—Que se encargue al señor Gobernador la elaboración de un presupuesto extraordinario que permita a la Municipalidad atender las medidas tomadas y algunas más a que posiblemente habrá que recurrirse en beneficio de las personas pobres que sufrieron daños.

i—Queda autorizado el señor Gobernador para girar contra la partida de eventuales a fin de que cubran los

DOS NIÑAS SEPULTADAS

gastos más precisos a que este acuerdo se refiere. Y se deja definitivamente aprobado el presente acuerdo, en todas sus partes, disponiéndose que se haga saber al público. CARLOS LIZANO, Secretario Municipal.

Heredia, 6 de marzo de 1924.

SE NOMBRA UNA COMISIÓN ESPECIAL DE INGENIEROS

El Presidente de la República, acordó nombrar una comisión especial de Ingenieros para que asociados al Director General de obras públicas procedan a la mayor brevedad a una minuciosa inspección ocular en esta capital en el sentido indicado. La Dirección General de Obras Públicas encargará a los Ingenieros del personal de esa dependencia, para que practiquen idéntica inspección en el resto del país, dando la preferencia a aquellas regiones en donde las consecuencias de tales fenómenos hayan sido más serias.

LA SAUD DE D. LEONOR DE SALAZAR

Mejor ha seguido esta estimable dama, quien sufrió la quebradura de la columna vertebral. A esta señora le cayó encima una pared.

Que Dios la mejore, son nuestros más vivos deseos.

LA ASAMBLEA EXTRAORDINARIA DE LA COOPERATIVA CONSTRUCTORA

Ayer noche, como lo habíamos anunciado, se efectuó una gran Asamblea Extraordinaria de la Sociedad Cooperativa Constructora. Esta Asamblea estuvo muy concurrida. En ella se tomaron tres importantes acuerdos. Primero: Se nombró al señor Tesorero don Andrés Boza Cano y Lesmes Sáurez, para que laboren un proyecto pidiendo a la Municipalidad ceda sus terrenos que posee, al mismo precio que los compró.

Segundo: A moción del señor don Ricardo Falcó se propuso que el señor Secretario dirigiera una carta a don Adolfo Osborne para que la Compañía rebaje a la mitad de precio los fletes de zinc, maderas y demás materiales de construcción, desde Limón a esta Capital. Le encargó al señor Falcó para que entregue dicha carta. Y tercero: Se nombró una Comisión Integrada por los señores Boza Cano, señor Madriz, Falcó, Sáurez, R. Portuquez y doctor Araya, para que el martes próximo, a las diez de la mañana, visiten al señor Presidente de la República con el fin de que dicho funcionario contribuya al buen éxito del Empréstito que se pidió al Ejecutivo.

DEBEN DICTARSE MEDIDAS RIGUROSAS CONTRA TODA ESPECULACION EN DEFENSA DE LAS CLASES TRABAJADORAS.

Muy digna y elevada es la actitud de la Cámara de Comercio de Costa Rica, que hará todo cuanto esté de su parte por evitar severamente que personas inhumanas trafiquen en estos momentos que aflige a los habitantes del país.

Es deber de la Prensa acuerpar esta hermosa y patriótica iniciativa exhibiendo a ciertos dueños de casas que de manera inconsiderada y cruel se atrevieron a elevar los alquileres de sus propiedades, poniendo un dogal al cuello de sus inquilinos.

Tenemos en cartera los nombres de algunos propietarios que así procedieron ayer infringiendo con paso tan

AL PAIS

Personas dignas de respeto por su conocimiento y su sabiduría, nos ruegan que por este medio advertamos a la familia costarricense, que el peligro no ha terminado y que tomen las precauciones necesarias, pues en otras ocasiones, por imprudencias lamentables y confianzas sin fundamento, han perecido las gentes por estar dentro de sus casas, en horas de inminente peligro.

USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

— DE BUENA CALIDAD —

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

incalificable el buen deseo de los miembros de la Cámara de Comercio.

La justicia debe ser inexorable con ellos, mostrándoles a la faz del mundo como reos de grave delito a fin de que la sanción Penal no les castiga, sea la propia mano de la víctima quien se haga justicia.

Tristeza y crueldad la de estos pobres seres que así lucran y se enriquecen con la sangre de sus semejantes, burlándose descaradamente de la terrible hecatombe que hoy flagela todo el país y que cierne también sobre ellos mismos.

Tenemos informes de que un comerciante de esta plaza, que tiene varias casas en el Barrio de San Francisco de Mata Redonda alquiladas a \$30 mensual las elevó ayer mismo a \$50.00 bajo la imperativa y despótica orden de: o pagar ese precio o desalojar.

Para esta clase de hombres debe haber un castigo ejemplar y no cejaremos en nuestro empeño hasta conseguirlo.

Al Supremo Gobierno de la República corresponde tomar medida de carácter enérgico contra estos inhumanos traficantes que no son dignos ni de nuestro desprecio.

PALMARES SIN LUZ SIN AGUA Y SIN COMESTIBLES

Señor Director de LA PRENSA

A su telegrama en que me pide noticias de este lugar, le comunico que estamos sin luz desde el martes. Aquí, en Zaragoza y en Buenos Aires están los vecinos sin agua, pues se rompieron algunos tubos. El comercio aún está cerrado; los víveres escasean. Ojalá enviaran de esa capital, para evitar males mayores.—CORRESPONSAL

TRES NIÑAS ENTERRADAS EN SAN ISIDRO DE ALAJUELA

A LA PRENSA.—Aquí, los últimos terremotos zarandearon mucho la tierra. Las niñas del caballero don Luis Vargas, quedaron medio enterradas, en el cuarto donde dormían, pues cayeron todos los repellos de las paredes.

Estas niñas se salvaron debido al rápido esfuerzo que hizo por sacarlas don Luis.

PROYECTO QUE PRESENTARA EL REGIDOR SAUREZ A LA CONSIDERACION DE LA MUNICIPALIDAD

La Municipalidad, considerando: que la Sociedad Cooperativa Constructora, que se ha levantado merced a un esfuerzo plausible que en verdad ha llenado de admiración a todos los que han observado este movimiento de los obreros que necesita a todo trance que se le preste un apoyo decidido para que pueda realizar todo su plan en un término más corto:

Que es deber de esta Municipalidad no descuidar el porvenir de esta Cooperativa que por su tenacidad, y por lo que para la vida de la República significa la escuela que ha hecho de esfuerzo y de constancia, constituye así una viva lección a nuestros descendientes;

Que la Municipalidad debe procurar por todos los medios a su alcance aliviar las necesidades de las clases proletarias, sobre todo en momentos tan angustiosos como los presentes;

Que los últimos temblores han dejado sin vivienda a muchos vecinos de este Cantón Central y a considerable número de miembros de esta Cooperativa;

Que todo apoyo que el Estado preste hoy a los costarricenses forma parte de los deberes a que las circunstancias lo obligan y el que particularmente preste a la Cooperativa no significa sacrificio por cuanto no es un donativo, sino una suma que empresta, y que ha de recibir nuevamente, desde ahora garantizada de una manera efectiva:

ACUERDA:

Dirigirse al Poder Ejecutivo con el debido respeto, suplicándole se sirva ampliar el Decreto de Convocatoria a sesiones extraordinarias del Congreso Constitucional, a fin de que este Alto Cuerpo conozca y apruebe el siguiente proyecto de ley, que dice:

Autorízase al Poder Ejecutivo para que haga un empréstito hasta por la suma de \$500 000.00 a la Sociedad Cooperativa Constructora.

Esta suma será destinada a la construcción de casas para obreros que pertenezcan a esta institución y será entregada por partes, de acuerdo con las necesidades que demandarán las construcciones a que ha de dar comienzo inmediatamente.

Asimismo se autoriza a la Municipalidad de este Cantón Central para que ceda los terrenos que tenga disponibles para nuevas construcciones, al precio por ella adquiridos.

La Sociedad Cooperativa Constructora garantizará al Supremo Gobierno y a la Municipalidad con todo el capital que actualmente posee y con todos los valores que siga adquiriendo, hasta completar la suma emprestada.

El lunes próximo le interesara el material de nuestro diario